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（敬称略） 
 
 
 
川原 淳子（医師） 
今回は臨床に必要な知識（プロービングに関連する）を講義と実習で教えて頂きました。 
自分達の癖や間違いを的確に指摘し指導してくださったのでとても勉強になりました。 
できないのがいけないのではなくて、できていないのにそのままにすることがいけないこ

と。どうしても安きに流れるので耳の痛い言葉でした。 
また患者さんをわしづかみにする言葉、伝えるための技術、話し方も教えて頂いています。 
徳本さんの話し方や技術は知識とエビデンスと経験に裏づけされたものです。 
私達も皆で知識と技術の研鑽に勤め、一生学び続ける歯科医院でありたいと思っています。 
次回もどうぞよろしくお願いいたします。 
 
 
赤栩 美穂 
今回、徳本さんの講義を聞いて、さすが勉強熱心な方だなあと尊敬したのと同時に、自分

の勉強不足をはずかしく思いました。MTM は流れにそって行えばできるものだと思ってい

ましたが、各自の知識や患者さんへ伝える力量が必要なんだんぁと思いました。徳本さん

の講義を聞いて、学ぶことの奥深さを感じ、自分の未熟さをはずかしく思いました。生涯

勉強は必要ですが、必要とした時に学ぶのではなく日頃から積み重ねていくものだと改め

て思いました。私も小児歯科医療を追及しつづけ、患者さんや地域に貢献できるよう頑張

りたいです。やらなければいけないことが見つかったような気がしました。 
徳本さん、ありがとうございました。 
 
 
井川 志乃 
今回のセミナーは、ブローピングと口腔内写真の実習でした。 
私は DH ではないので、患者さん役にまわりました。 
午前はブローピング実習でした。正直、痛かったです。しかし、ポケット値を測定するこ

とは、患者さんの口腔内を把握するためには必要な検査です。 
午後は口腔内写真の実習でした。DH にとっては規格性を確認・実践する目的ですが、 
患者さん役の私にとっては、普段自分の口腔内をじっくり見ることがないため写真の出来



上がりが楽しみでした。実際に写真を客観的に見て『自分の歯ってこんなになってるのか』 
と思いました。 
いつものセミナーはスライドを使って話を聞くだけですが、こうやって実際にやってみる

と、分かりやすいし面白かったです。 
 
 
 
山田 沙由梨 
今回は講義だけでなく、口腔内写真やプロービング実習があり、実際に体験しながら教え

て頂いたので分かりやすかった。また、実習があったほうが疑問点なども聞きやすかった

ので良かった。 
以前徳本さんに教えて頂いたようにサリバ結果説明をしようとしているが、まだまだ３千

円分の価値があるほどうまくできていない。これからもっと ADR ネオを触ってみて、自分

なりの説明ができるようにする。 
 
 
大舘 千華 
私も今回を入れて徳本さんのセミナーを聞くのが３回目になりました。今回は実技を交え

た講習があり、徳本さんの素晴らしさを生で体験できたと思います。 
川原歯科医院の衛生士が質問する事にハキハキと答える徳本さんを見て、やっぱり徳本さ

んは知識も経験もあるのでたくさんの事を知っているなぁと感じた半面、今後私達が吸収

する事によってのレベルアップは凄く大きな物になるのだろうなと思いました。 
こうやって数回に分けて徳島県まで来て下さる事を普通と感じる事なく、感謝し今後も徳

本さんセミナーを受けていきたいと思いました。 
ありがとうございました。 
 
 
吉永 あゆみ 
今回のセミナーでは実習が多かったのでとても楽しかったです。 
やはり、聞くだけではなく実際に体験してみることでわかることがたくさんあったように

思います。また、規格性のない口腔内写真やデンタルを撮りなおすという事は、自分の仕

事に責任を持つという意味でとても大切なことだと思いました。なかなか忙しくて大変だ

とは思いますが、そういうことがあたりまえにできるような診療室になればいいなと思い

ます。 
 
 



兼本 奈津美 
今回プロービングとＰＨＯTO のセミナーを受けて日頃していたプロービングやＰＨＯTO
ができてなかったのをおもいしらされました。プロービングはここにきて先輩がしてるの

をちらっとみただけであとは自分がおもうようにしていたのでまったくできてませんでし

た。今回プロービングについてくわしく学んだので明日からは今日おしえてもらったこと

を守って正確にはかろうと思います。ＰＨＯTO についても少しのミラーの角度やカメラの

向きでとれるのでもう少し練習しないとと思いました。あまりとる機会はないのですがＰ

ＨＯＴＯとるときは規格性どおりとれるようにがんばりたいです。今回プロービングとＰ

ＨＯＴＯについてしっかり教えてもらったので明日から実践していこうと思います。２日

間ありがとうございました。 
 
 
伊庭 裕子 

今回は口腔内写真とＰ検のとり方を教わりました。私は治療部なので、口腔内写真も何

を撮るかによって規格性に合わない事もありますが、教えて頂いた撮り方を意識しなが

ら撮ろうと思いました。角度や高さ、ほんの少しの事で大きく変わってくるのですごく

勉強になりました。 

 

 

原 亜由実 
今回のセミナーは講義と実習を交えてのセミナーでした。プロービングについて基本的な

ことから講義していただき、再確認することができました。実習では実際に徳本さんに見

ていただき、自分にある癖を指摘し、アドバイスをもらいました。少しやり方を変えるだ

けでやりやすさが全然違ってきました。クセは自分ではなかなか見つけられないのでとて

も良かったです。また、PHOT の実習でもアドバイスしていただき、自分の苦手を克服す

るヒントがつかめたような気がします。今日よりも明日、明日よりも明後日と、少しずつ

でもレベルアップできるようにしたいです。ありがとうございました。 
 
 
春日 早紀 
２回目のＭＴＭセミナーを受講し、自分の力量が欠けている部分を徳本さんに指摘してい

ただけることで気づいたことがたくさんありました。 
今後、衛生士として楽しみながらやっていく為に改めて目標設定をしていきたいと思いま

す。 



 
 
中本 祐衣 
今回のセミナーでは実習もあり、プロービングや Photo での苦手なところや癖が

わかり、どう直したらいいのかも勉強できました。そして、今まで私は説明でツ

ールを活用できていなかったので NEODENTALi も使って、C や P の病因論も勉

強し直し、説明の仕方を新しくしようと思います。 
徳本さんにスケーリングや SRP のことを褒めていただき、自分ではできていない

と思っていたのでビックリしましたが、すごく嬉しかったです。今まで仕事であ

まり褒められたことが無かったので少し自信がつきました。 
まだまだ課題は多いですが、患者さんへの真の利益を提供できるように頑張って

いきたいと思います。 
 
 
藤本 恵奈 

今回は講義と実習があり、どちらも楽しく受けることができました。講義は学生時代に

戻ったような感覚になり、楽しかったです。徳本さんの話し方や例え方がわかりやすく

ひきこまれました。実習では、口腔内写真撮影を実際に見てもらえて本当によかったで

す。撮影した写真に規格性がないということや自分の苦手な部分はわかっていても、何

をどうしたらいいかがわかりませんでした。実際に見てもらって、自分の癖が少し修正

できたかなと思っています。今後も意識して診療にあたりたいと思います。 

 

 

大倉 夕佳 

今回のセミナーではプロービング、PHOTO の実習があり、ちょっとした手の位置だったり

ミラーの角度で全然違った感覚、見え方になりました。今まで癖になってるやり方を少し

でも変えると流れが分からなくなったり今まで以上に時間がかかってしまっているので、

早く慣れていきたいです。 

 

 
 


